

# LA LIBERTÉ ROANNAISE

ORGANE PROVISOIRE DU COMITE DE LIBERATION DU ROANNAIS

## Roanne libérée

ROANNAIS.  
L'heure que nous attendions dans l'angoisse depuis 50 mois a enfin sonné. Les efforts combinés des armées alliées et des groupements de résistance ont forcé l'ennemi à prendre la fuite. Roanne est délivrée.

Bientôt les soldats français, américains et anglais seront là. Vous les accueillerez comme ils le méritent, dans l'enthousiasme de notre foi patriotique.

Les mouvements de résistance qui n'ont jamais désespéré de la Patrie et qui n'ont jamais voulu pactiser avec l'ennemi prennent en mains l'administration de la ville, en accord avec le Gouvernement provisoire, en attendant

que les institutions républicaines recommencent à fonctionner normalement.

Il ne faut pas que ces heures de joie s'accompagnent de trouble et de désarroi. Aucun désordre ne saurait être toléré. Reprenez vos occupations avec calme et dignité, comme il convient à de libres citoyens d'une grande nation.

Notre présence à la tête de l'administration de la ville vous est un sûr garant que justice sera faite et que rien ne sera négligé, malgré les difficultés momentanées, pour assurer l'approvisionnement de Roanne et vous faire oublier l'occupation ennemie.

**VIVE LA FRANCE ! VIVE LA REPUBLIQUE !**

## Dix Mille Personnes ont assisté sur la place de l'Hôtel-de-Ville à une grandiose manifestation patriotique

Jamais on n'avait vu à Roanne pareil enthousiasme et manifestation populaire d'aussi grande envergure. Dans une ville pavloisée mieux que pour un 14 juillet, chacun s'est hâté d'assister à la manifestation de la place de l'Hôtel-de-Ville. Le matin, dans les rues, une animation joyeuse agitant nos jeunes gens qui étaient venus s'offrir spontanément à s'enrôler dans les F. F. I. C'est un plaisir de constater que malgré quatre ans d'oppression la jeunesse garde encore de la flamme et de l'enthousiasme. Que ne pourra-t-elle pas faire lorsqu'elle sera équipée et armée comme elle le mérite. Son feu et son ardeur feront des merveilles.

Après le discours lu par M. Vieux au nom du Comité de la Libération, les différents participants qui pendant l'occupation ont œuvrés dans le silence, dans le danger, prononcent des allocutions au nom de leurs différents mouvements.

M. Rémy au nom du Front National.

M. Chanard au nom des Equipes Chrétiennes.

M. Boiteux au nom de la C. G. T.

M. Bonnefille au nom du Parti Communiste.

M. Dourdein au nom du Parti Socialiste.

Puis c'est au tour du Commandant Antoine à prendre la parole.

Le Commandant Antoine n'a malheureusement pas pu assister à la grande manifestation de la place de l'Hôtel-de-Ville car il commandait les opérations militaires en train de se dérouler au nord du Pin-Bouchin. Il annonce qu'au-dessus d'Amplepuis des renforts ont été envoyés aux F. F. I. qui combattent victorieusement une colonne ennemie et sont en train de la décimer. C'est une des raisons pour laquelle les troupes F. F. I. ne peuvent pas défilé dans Roanne. La population roannaise, comprenant toute l'étendue de l'importance des efforts militaires encore à accomplir tout près de Roanne, applaudit à tout rompre.

Le Commandant Antoine se présente à la foule et fait applaudir son adjoint, M. Albert, auquel revient l'honneur d'avoir organisé les sections de Combats de la Résistance à Roanne.

C'est sur une vibrante « Marseillaise » que la foule termine cette grande manifestation patriotique. Ensuite un défilé magnifique et impressionnant parcourt les principales artères des rues de Roanne. Quelle joie ! quel bonheur !

## La Guerre

### Front Français

**PARIS libéré**  
**BORDEAUX investi**  
**AIX et GRENOBLE occupés**  
**par les Américains**

L'avance des Alliés sur tous les fronts est remarquable et les bonnes nouvelles se succèdent d'heure en heure.

EN NORMANDIE, les Alliés avancent vers l'embouchure de la Seine et prennent Deauville, Houlgate, Cabourg. Les poches d'Argentan et de Falaise sont réduites. Le nombre des prisonniers s'élève à 50.000, le nombre des morts dépasse de beaucoup celui des prisonniers.

PARIS. Ce matin on annonçait de terribles combats boulevard Bonne-Nouvelle, à midi on apprend la prise de Paris par les Armées Alliées.

AU SUD DE PARIS, le mouvement se développe avec une rapidité déconcertante. Les Alliés ont passé la Seine à Fontainebleau, Mantes et Vernon. Ils occupent Sens, Etampes, Fithiviers.

Le Général Koenig est nommé Gouverneur Militaire de Paris et Commandant de la Région militaire de Paris.

DANS LE MIDI.  
Aix est pris après deux jours de combats. Toulon est encerclé. Les Allemands résistent dans l'arsenal. Marseille est pris par le Nord et le Sud. Avignon et Arles sont menacés.

Suivant des renseignements reçus de la frontière espagnole, non confirmés, des unités ont débarqué sur la côte française et avancent vers Bordeaux après avoir fait leur jonction près de cette ville avec les troupes venues d'Angoulême.

### Front de l'Est

### Offensive en Roumanie

OFFENSIVE EN ROUMANIE. Moscou annonce que l'Armée Rouge a déclenché une offensive sur le front de Roumanie, au sud et à l'est de ce pays. Les Russes venant du Nord avancent de 60 kms et ceux du sud de 70 kms sur un front de 130 kms.

Dans Varsovie, les forces polonaises se maintiennent dans leurs positions. Pour s'emparer de la Centrale téléphonique, ils ont employé des lance-flammes pris aux Allemands. Aux environs de Litvsk, de nouvelles contre-attaques ennemies ont été repoussées par les Russes. Les Allemands résistent dans ce secteur pour protéger leurs troupes qui se trouvent isolés en Lettonie.

750 bombardiers lourds américains basés en Italie ont attaqué les dépôts de carburants en Allemagne et en Autriche. Oberstal, au sud de Breslau, et des réservoirs souterrains ont été attaqués.

### L'ARMÉE ALLEMANDE DANS UNE SITUATION DÉSESPÉRÉE

Dans une émission, un général allemand a décrit la situation désespérée dans laquelle se trouve la Wehrmacht. Voici ce qu'il a déclaré : « La gravité de la situation est telle qu'elle ne peut ni ne doit être dissimulée. Les événements ont évolué de façon à donner au peuple allemand certaines inquiétudes. Nous ne dissimulons pas le fait que les difficultés sont loin d'être aplanies. Cela est dû à la supériorité aérienne ennemie qui nous gêne. Il ne faut compter que sur la chance. »

### LA BULGARIE

essaie de se libérer de la guerre

BULGARIE. — Le ministre des Affaires Etrangères a déclaré que la participation de la Bulgarie à la guerre avait été une grave erreur qui était due à l'interprétation tendancieuse du Pacte tripartite. La Bulgarie cherche à se retirer de la guerre par les moyens diplomatiques et même par d'autres moyens.

### Le film de cette manifestation

15 h. 30. La foule, arborant des cordons ou des rubans tricolors, défile vers la place de l'Hôtel-de-Ville, pavloisée comme jadis aux fêtes nationales. Vibrante, elle acclame les voitures ou détachements de F. F. I. qui, des environs, arrivent à Roanne.

15 h. 45. Grand mouvement de foule. Escortés de l'« Harmonie de Roanne », diverses délégations, drapeaux en tête, arrivent du Carrefour. En tête l'on remarque un important détachement d'Indochinois.

La foule se masse face à l'Hôtel de Ville et chante la « Marseillaise ». Après les cris de « Vive de Gaulle », « Vive la

### Avis Importants

TOUTES LES REQUISITIONS DOIVENT EMANER SOIT DU COMMANDANT ANTOINE, SOIT DE LA COMMISSION TRANSPORT ET RAVITAILLEMENT DU COMITE DE LIBERATION.

\*\*\*

A dater de ce jour, et dans le but de faciliter le ravitaillement en viande de l'agglomération roannaise, l'abatage clandestin est rigoureusement interdit. Les contrevenants seront sévèrement punis.

L'achat du bétail à la ferme est formellement interdit.

Les producteurs sont prévenus qu'à l'avenir les impositions devront être livrées.

Roanne, le 23 août 1944.  
La Commission du Ravitaillement

\*\*\*

Par suite de la réquisition massive des camions par les allemands, le Comité de Libération va éprouver de grandes difficultés pour le ravitaillement de la ville. Il fait appel à tous les propriétaires de camions, de toute nature, pour qu'ils l'aident dans sa tâche. Se faire inscrire à la Commission de Transports et de Ravitaillement, au bureau de l'Hôtel de Ville.

## LE DIRECTOIRE ROANNAIS

M. Elle VIEUX, membre du Mouvement de Libération Nationale, a été chargé, en sa qualité de Président du Comité de Libération, des services de la Sous-Préfecture. De taille plutôt petite, M. Vieux est un jeune, à l'allure décidée. Instructeur au faubourg Mulsant, il est estimé de ses collègues et connu pour ses qualités de droiture et de probité. Engagé volontaire en 1914, il a à maintes reprises fait preuve de courage et de décision.

La Délégation Municipale de Roanne est ainsi composée :

Maire : M. Auguste DOURDEIN, P. S. (Parti Socialiste)  
1<sup>er</sup> Adjoint : M. René BONNEFILLE, P. C. (Parti Communiste).  
Adjoints : MM. DEVIN, M. L. N. (Mouvement Libération Nationale) Docteur GIMBERT, E. C. (Equipes Chrétiennes).  
LAFONT, F. N. (Front National).  
Benedite BOITEUX, C. G. T.  
Jacques GOUGHENOT, P. S.  
PILLET, M. L. N.  
Albert MASSON, P. C.  
PREVOT, C. G. T.  
Fleury DENIS, E. C.  
Pierre GOUTORBE, F. N.

## Appel

## du Comité de Libération de Roanne

lu par son Président au balcon de l'Hôtel-de-Ville

Habitants de Roanne, dès hier à 20 heures le Commandant Antoine, Commandant militaire de la région de Roanne, accompagné des membres des Comités clandestins de Libération, ont pris possession de l'Hôtel de Ville.

Ce matin, les valeureuses troupes F. F. I. ont occupé la ville au milieu des applaudissements. Le Commandant militaire a déjà pris toutes les mesures nécessaires pour sauvegarder la population roannaise contre tout retour offensif de troupes allemandes.

La nouvelle municipalité est déjà en place. Le plan de travail, de fonctionnement, est déjà en action. Ce plan de travail a été préparé dans le silence et dans l'ombre depuis de longs mois.

Le premier souci de la municipalité est le soulagement

des misères de la population ouvrière.

Les auxiliaires de l'ennemi seront arrêtés, miliciens ou germanophiles notoires. LE COMITE FERA TOUTE JUSTICE.

C'est aujourd'hui un des plus beaux jours que Roanne ait jamais connus. Elevons nos pensées vers les morts des deux guerres, vers les prisonniers, vers les déportés, vers les traqués, vers les suppliciés.

Puis, remercions la Résistance roannaise qui a libéré Roanne avec des Français. D'abord la Résistance militaire grâce à laquelle tout a été fait, puis la Résistance civile qui s'est recrutée dans tous les milieux et dans toutes les couches de la population.

Ce discours a été follement applaudi par toute la foule massée sur la place de l'Hôtel-de-Ville.

## Communiqué des F.F.I. de la Loire

La libération militaire entreprise par les F. F. I. depuis le 20 août s'est terminée par un succès complet dans la matinée du 22. Une colonne de troupes allemandes, forte d'environ 800 hommes, accompagnée de miliciens, de familles militaires ou allemandes tentait de s'échapper vers le nord à travers Usnon par les F. F. I. elle a été engagée avec beaucoup de mordant. Après un combat de deux jours, elle s'est rendue à nos troupes. Un premier bilan permet de compter 18 officiers, dont trois officiers supérieurs, 500 à 700 hommes de troupe

du Waffen S. S., une trentaine de miliciens. Les groupes F. F. I. qui ont participé à ce combat, après un repos bien mérité, se dirigeront sur Saint-Etienne. Une première colonne a parcouru les rues de notre ville dans la soirée du 22 aux acclamations de la foule.

En dernière heure, nous apprenons que les opérations militaires peuvent être considérées comme terminées dans le département. Roanne a été libéré dans la journée du 22. Toutes les forces F. F. I. vont pouvoir assurer la protection de notre contrée contre les fuyards qui pourraient venir du Midi.

### Roanne est protégée contre un retour des allemands

Saint-Symphorien  
Amplepuis  
Machézal et Régnys libérés

### A Saint-Gérard-le-Puy

une troupe allemande qui battait en retraite a été décimée par les F. F. I. de l'Allier.

### Les Batailles doivent être activées

Il importe que les opérations de batailles, jusqu'ici freinées pour ne pas permettre aux occupants de voler le grain, soient maintenant activées pour assurer le ravitaillement pain de toute la population.

